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Il Direttore del Dipartimento 
Prof. Pasquale di Biase 
 
Il Responsabile Area Amministrazione, 
Contabilità, Ricerca,   
Alta Formazione e Processi AVA 
Rag. Rocco Rosa 
 
Il Responsabile del Servizio Ricerca, 
Alta Formazione e Rendicontazione Progetti 
Dott. Giovanni Lo Greco 
 

Protocollo 
 

Data 
 

 

 

 

 

Il giorno 18 ottobre 2023, alle ore 10.00, presso l'Aula Magna “Valeria Spada”, ha avuto luogo un 
incontro di consultazione tra i coordinatori dei Corso di Studio del Dipartimento di Economia e i 
rappresentanti delle Parti sociali. 
 
Risultano presenti all’incontro: 
 

~ Prof. Pasquale di Biase, Direttore del Dipartimento 
 
Per i Corsi di Studio: 
 
Prof.ssa Elisabetta D’Apolito 

 
Coordinatore del corso di Laurea Magistrale in Banca, 
Finanza e Mercati - LM56/LM77 

Prof. Primiano Di Nauta Coordinatore del corso di Laurea Magistrale in Economia 
aziendale LM77 

Prof. Nicola Faccilongo Coordinatore del corso di Laurea in Scienze 
dell'Amministrazione e dell'organizzazione - L16 

Prof.ssa Stefania Sylos Labini Coordinatore del corso di Laurea in Economia L33 
Prof. Marco Taliento Coordinatore del corso di Laurea in Economia aziendale L18 

 
 
 
 

mailto:direttore.economia@unifg.it
https://www.unifg.it/ugov/organizationunit/65382
https://www.unifg.it/ugov/organizationunit/65382
https://www.unifg.it/ugov/organizationunit/65382
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Per le organizzazioni rappresentative: 
 
Cognome e Nome Organizzazione di appartenenza 
                                       Partecipanti in presenza 
Anzano Lorenzo Consulente finanziario Azimut Capital Management SGR 
Ciccolella Paolo Pharma Puglia 
Di Mauro Giancarlo Confindustria per l'Europa 
Lombardi Mariarosaria Delegato di Dipartimento Terza Missione 
Navigato Nini Associazione nazionale consulenti finanziari 
Poveromo Michele District Manager Widiba 
Rizzi Domenico Presidente ARCI Comitato Provinciale di Foggia 
                                    Partecipanti online 
Attanasio Paki GAL Daunia Rurale 
Bisanti Francesco Rappresentante Procuratore Generali Italia 
Bombacigno Antonella Consorzio Daunia Verde 
Cariglia Michela Consorzio Gargano Pesca 
Gabriele Fabrizio BCC San Giovanni Rotondo 
Gaudiano Cesare AICS - Ente Nazionale di Promozione Sportiva 
Lovecchio Nicola Ordine Consulenti del Lavoro Foggia 
Nobiletti Mariella Consorzio Gargano Mare 
Pizzolo Enzo Responsabile Provinciale UIL Foggia 
Tortorelli Giuseppe BCC San Giovanni Rotondo 

 
 
Introduce i lavori il Direttore del Dipartimento, prof. Pasquale di Biase, che preliminarmente 
esprime un vivo ringraziamento a tutti i partecipanti e ai colleghi che si sono dedicati con grande 
impegno al coordinamento dell’evento e ribadisce l’importanza di realizzare costantemente un 
confronto concreto e costruttivo tra Università e organizzazioni rappresentative nel mondo della 
produzione, dei servizi e delle professioni. 
La finalità della consultazione delle parti interessate è quella di acquisire un insieme di 
conoscenze utili per il miglioramento della qualità dell’offerta formativa dei Corsi di Studio, 
mediante un confronto con l’esterno, nei principali momenti di definizione o aggiornamento dei 
progetti formativi. 
Obiettivi dell’incontro odierno saranno pertanto: 

o Monitorare la coerenza tra l’offerta didattica e i risultati di apprendimento definiti dagli 
organi di gestione dei Corsi di studio e i profili professionali; 
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o accogliere suggerimenti, riflessioni e proposte utili per modulare piani di studio più 
specifici, valorizzando le discipline maggiormente qualificanti per i profili professionali dei 
Corsi di Studio in esame; 

o apportare elementi innovativi a favore di una formazione più specifica e maggiormente 
rispondente alle esigenze del mercato. 

La consultazione delle parti interessate è utile anche per supportare analisi di contesto e analisi 
strategiche di sviluppo, per potenziare le attività di stage/tirocinio e di job placement. 
 
Il Direttore presenta l’offerta formativa del Dipartimento: 
 

 Corso di Laurea in Economia L33  

 Corso di Laurea in Economia aziendale L18  

 Corso di Laurea in Scienze dell'Amministrazione e dell'organizzazione - L16  

 Corso di Laurea Magistrale Banca, Finanza e Mercati - LM56/LM77  

 Corso di Laurea Magistrale Economia aziendale LM77  
Interviene la prof.ssa Elisabetta D’Apolito che, ringrazia i presenti per la partecipazione a un 
momento di confronto fra l’Università e il territorio di alto interesse e rilevanza, soprattutto per i 
riflessi concreti che potranno scaturire. Al fine di formulare eventuali osservazioni e suggerimenti 
utili a programmare al meglio l’architettura del percorso didattico, si invitano le parti sociali a 
compilare un questionario di sintesi, raggiungibile ai seguenti link: 
 

o LM-77 - https://forms.gle/i2QbWq3QoLixeFfy9 
 

o Interclasse LM-56/LM-77 - https://forms.gle/uDBNoj78a3HwFrg28 
 

o L-33 - https://forms.gle/u974L8SABuiZrpJW9 
 

o L-18 - https://forms.gle/F3eFY9giz46YzXzC9 
 
Per il Corso di Laurea in Scienze dell'Amministrazione e dell'organizzazione - L16 è stato 
predisposto dal Coordinatore un focus group. 
 
Al termine il Direttore apre un libero confronto e invita i partecipanti a esporre eventuali 
osservazioni. 
Si riportano le sintesi dei principali interventi. 
 

~ Giancarlo Di Mauro, ex presidente di Confindustria Foggia, ora componente del gruppo 
tecnico di ‘Confindustria per l'Europa’, ringrazia per l’invito a un momento di incontro che 
apre interlocuzioni fondamentali sui temi dello sviluppo economico, presupposto 

https://forms.gle/i2QbWq3QoLixeFfy9
https://forms.gle/uDBNoj78a3HwFrg28
https://forms.gle/u974L8SABuiZrpJW9
https://forms.gle/F3eFY9giz46YzXzC9
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essenziale per la nascita di sinergie con i diversi attori del territorio. Il dott. Di Mauro 
sottolinea l’esigenza di una maggiore connessione tra il mondo accademico e 
l’imprenditoria locale e auspica una formazione che miri a fornire adeguate competenze 
ai giovani studenti che, una volta concluso il percorso formativo, valorizzino e tutelino le 
ricchezze autoctone. 
 

~ Marco Taliento esprime un vivo ringraziamento ai presenti e ai relatori che offriranno un 
valido contributo alla definizione degli argomenti oggetto dei lavori odierni. Evidenzia 
l'esigenza di rafforzare presidi organizzativi volti ad assicurare la piena osservanza delle 
normative riguardanti l'attività svolta e, in particolare, le relazioni con i diversi attori del 
territorio. 

 
~ Michela Cariglia, CEO di Ai4skills Srl - Società Benefit e titolare di un impianto di 

acquacoltura nato dall’idea di diversificare il settore della pesca che, con stretta 
connessione con la ricerca universitaria, ha letteralmente trasformato il Golfo di 
Manfredonia in termini di beneficio ambientale e sociale. Innovazione e tradizione sono il 
binomio che, attraverso un processo di reingegnerizzazione e innesti con l’economia 
circolare e l’economia verde, hanno portato l’azienda ad investire sull’uso della 
intelligenza artificiale nei processi di valorizzazione delle competenze. In quest’ottica si 
sviluppa una società che si occupa di upskilling e reskilling tramite l’intelligenza artificiale 
nel settore della blue economy e delle filiere collegate. L’utilizzo di tali tecnologie, sia nella 
fase di orientamento, sia nel momento di adeguamento dell’offerta formativa, ma 
particolarmente nel placement, potrebbe rappresentare un modello da riproporre 
all’interno dell’Università di Foggia, come laboratorio pioneristico con l’obiettivo di un 
realizzare un virtuoso processo di valorizzazione dei talenti. L’imprenditrice suggerisce di 
rafforzare i percorsi formativi con moduli relativi alla progettazione europea, in particolare 
su temi legati alla fiscalità agevolata.  

 
~ Nino Navigato, in rappresentanza di Anasf - Associazione nazionale consulenti finanziari, 

manifesta apprezzamento per la elevata preparazione dei laureati, ma solleva criticità 
riscontrabili nella capacità di sintesi e di risoluzione dei problemi nella realtà pratica.  
Propone di ampliare i percorsi formativi integrando aspetti di psicologia cognitiva e moduli 
di finanza comportamentale. 

 
~ Lorenzo Anzano, consulente finanziario, si riallaccia al tema sollevato dal collega 

Navigato, congratulandosi per la preparazione degli studenti e sottolineando la richiesta 
di un maggior coinvolgimento degli studenti negli aspetti pratici. 

 
~ Cesare Gaudiano, presidente AICS provinciale Foggia, impegnato in attività inerenti non 

solo il panorama sportivo, ma anche il volontariato e il sociale, evidenzia il valore aggiunto 
che possono generare corsi in materia di terzo settore e economia etica che sappiano 
coniugare sviluppo economico (economia circolare) e maggiore equità sociale. 
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~ Gianluigi De Pascale, ringrazia per gli interventi e gli spunti, ricollegandosi in modo 
particolare al trend che sta ridefinendo le dinamiche del mondo del lavoro in tema di 
upskilling e reskilling, trasversale in tutta la programmazione europea e nei programmi 
Erasmus, ritenendo a tal proposito essenziale inserire in offerta formativa corsi di laurea 
in lingua inglese. 

~ Nicola Faccilongo, Delegato Rettorale alla Programmazione strategica di Ateneo, 
preannuncia che nell’ambito del Piano Strategico l’Università di Foggia sta dedicando 
ampio spazio all’analisi delle micro-credentials e delle piattaforme tecnologiche utili alla 
loro gestione. Le micro-credentials offrono opportunità di apprendimento più flessibili e 
modulari, un approccio che può contribuire a rafforzare il ruolo di formazione 
professionale nell'apprendimento permanente e post laurea. Si tratta di corsi ed 
esperienze di apprendimento brevi, in risposta alla necessità di forme di istruzione e 
formazione più flessibili e incentrate sul discente. Le micro-credentials, tramite 
l’acquisizione mirata di abilità e competenze adattate a una società e a un mercato del 
lavoro in rapida evoluzione, contribuiranno ad offrire specifiche competenze richieste 
dalle aziende del territorio. 
 

~ Maria Rosaria Lombardi, Delegata di Dipartimento alla Terza Missione, si riallaccia al 
tema dell’economia etica e ricorda l’impegno sociale del Dipartimento in tema di Terza 
Missione, anche attraverso l’organizzazione di eventi e attività culturali che 
rappresentano elementi essenziali per stabilire e rafforzare relazioni stabili 
di ascolto, dialogo e collaborazione con la società con valore di responsabilità sociale di 
restituzione al territorio. 
Coglie l’occasione per informare dei prossimi eventi di Public Engagement in programma: 

o 6 dicembre 2023 "Imprenditoria etica e Benessere Interno Lordo": evento ispirato 
all’attività di Luciana delle Donne, Imprenditore sociale e Founder/CEO di Officina 
Creativa scs, il cui progetto BIL (Benessere Interno Lordo) – Nuovi modelli di 
Economia Rigenerativa 2nd Chance & Made in Carcere è stato finanziato da 
Fondazione CON IL SUD nel 2020. In linea con le tematiche di ricerca del 
Dipartimento, il progetto coniuga tutte e tre le accezioni della sostenibilità 
economica, sociale e ambientale e sarà stimolo per implementare nuovi percorsi 
di ricerca, di avvalersi di nuovi contatti per i tirocini o per i percorsi di PCTO.  

o 19 dicembre 2023, evento ispirato all’attività di Danilo Audiello, in arte Alexis Arts, 
assegnista di ricerca presso il Dipartimento, con l’idea di rivolgersi ai ragazzi delle 
scuole inferiori sui concetti della sostenibilità. 

 
~ Primiano Di Nauta si ricollega all’intervento del Prof. Faccilongo in tema di formazione 

post laurea, riflettendo sul ruolo potenziale che le micro-credentials possano avere 
certificando i risultati di brevi esperienze di apprendimento. L’offerta formativa del 
Dipartimento in ambito di formazione post laurea va rafforzata, occorre allacciare rapporti 
di collaborazione che facciano emergere esigenze specifiche, su cui curvare specifici 
percorsi di apprendimento. Il Dipartimento ha organizzato varie edizioni del Corso in 
European Project Management, con l’obiettivo di rispondere all’esigenza, sempre più 
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apprezzata nel mercato del lavoro, di disporre di conoscenze e competenze per 
organizzare e gestire progetti in ogni ambito applicativo e ora fortemente richieste in 
ambito di pubblica amministrazione. 

 
~ Stefania Sylos Labini ringrazia tutti i partecipanti all’incontro, un importante momento di 

confronto costruttivo, invitando a presentare istanze in qualsiasi momento con l’auspicio 
di instaurare un dialogo continuo con i rappresentanti delle parti sociali e gli studenti. 

 
Il Direttore ringrazia tutti i partecipanti per l’attenzione e gli spunti offerti che saranno presi in 
considerazione nella progettazione dei Corsi di Studio, con particolare riguardo alle effettive 
potenzialità occupazionali, nella direzione di un modello di offerta formativa che recepisca le 
riflessioni emerse e si sviluppi in stretta connessione con il territorio. 
Invita infine gli studenti a partecipare insieme agli stakeholder come parte attiva nel processo di 
evoluzione del Dipartimento. 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 


